



▶ Los exconstituyentes Marcela Cubillos (Ind.-CV y Rep.), Constanza Schönhaut (FA), Bessy Gallardo (PC) y Cristóbal Andrade (Ind.).

Revival constitucional: los convencionales que se aferran a la política a dos años del “Rechazo”

Casi dos docenas de exconstituyentes hoy están en carrera para llegar a un cargo en las elecciones de octubre. Pero varios más, desde el término de la Convención, se han sumado a otros espacios políticos, como directivas de partido, coordinadores de campaña e incluso funcionarios de gobierno.

Carlos Agurto y Cristóbal Fuentes

A dos años del triunfo del Rechazo, hay exconvencionales constituyentes decididos a seguir activos en la política nacional. De los 155 que integraron el órgano constituyente -154, si descuenta a Rodrigo Rojas Vade- al menos 23 están en carrera por llegar a un cargo en las elecciones de octubre de este año, en que se escogerá gobernadores, alcaldes, concejales y consejeros regionales.

Las Condes será la arena de batalla de dos exconstituyentes. Por un lado, Marcela Cubillos (independiente, exmilitante UDI) es la carta de Chile Vamos y del Partido Republicano. En la otra vereda, está Constanza Schönhaut, del Frente Amplio, quien es la carta de todos los partidos del oficialismo - y la Democracia Cristiana - a través del pacto Contigo Chile Mejor.

Ambas se conocen bien: compartieron la

comisión de Sistema Político en la hoy extinta Convención.

Otra candidata a alcaldesa que surgió del órgano constituyente es Carol Bown (UDI), quien aspira a llegar al sillón municipal de San Miguel. Ella intentará vencer a la frenteamplista Érika Martínez, quien hoy se desempeña como alcaldesa de la comuna.

Un nombre menos conocido es el de Helmut Martínez (independiente), quien va de candidato a alcalde por Carahue, en La Araucanía. Él llegó al órgano constituyente a través de La Lista del Pueblo.

Por su parte, Miguel Ángel Botto postula a la alcaldía de Quilpué como independiente. Él tuvo un breve paso por el partido Demócratas, pero renunció. En la Convención, fue parte de los Independientes No Neutrales. Paulina Veloso, en tanto, postuló a la alcaldía de Lota como independiente.

También hay recordados nombres de la Convención que aspiran a llegar a distintos concejos municipales. Por ejemplo, Bessy Gallardo (hoy militante del Partido Comunista) pretende convertirse en concejala de Santiago, comuna administrada por la alcaldesa Iracé Hassler, también comunista.

También postularon a concejos Paulina Valenzuela (Paine, a través de un cupo del Partido Radical), Marco Arellano (Quilicura, Regionalistas Verdes), María Cecilia Ubiella (Osorno, a través de un cupo del Partido Republicano) y Luis Barceló (Los Ángeles, en cupo PS).

Otra es Giovanna Grandón, conocida como “Tía Pikachu” por el disfraz que usó durante su campaña y el primer proceso constitucional. Hoy ella va como candidata a consejera regional por Santiago V (Suroriente).

Y si de disfraces se trata, otro exconvencional que se hizo conocido por ello fue Cris-

tóbal Andrade, el “Dino Azul”, quien busca ser concejal por Quilpué. El mecánico automotriz llegó al órgano redactor como independiente en la Lista del Pueblo.

Además, entre los exconvencionales hay dos candidatos a gobernador regional: Luciano Silva (del Partido Social Cristiano) en Biobío y Rodrigo Logan en la Región Metropolitana.

Un grupo de exconvencionales tomó la decisión de postular a concejos regionales. Por ejemplo, Claudio Gómez (PS) intentará representar a la provincia de San Felipe, de Valparaíso. Adriana Cancino, también socialista, es candidata a core por Colchagua, en O’Higgins. Maximiliano Hurtado, del mismo partido, intentará representar a la provincia de Copiapó, en Atacama. María Trinidad Castillo también postuló, en cupo

SIGUE ►►

SIGUE ►►

PS, al core de Coquimbo, así como Mario Vargas (PS) en la provincia de Osorno.

Más allá del PS, Isabel Godoy (representante del pueblo Colla en la Convención) va como candidata a consejera regional por la provincia de Copiapó, en Atacama. Esta vez, lo hace de la mano del Partido Comunista. Por su parte, el profesor Javier Fuchslocher, quien integró el colectivo de los Independientes No Neutrales, va como candidato a core por el Biobío. Esta vez, a través de un partido: el PS.

En la derecha también hay un caso de una exconvencional que quiere ser consejera regional: Patricia Labra, a través de un cupo UDI, en el Maule.

Tania Madriaga (independiente) intentó conseguir una candidatura a gobernadora en Valparaíso, pero no reunió las firmas necesarias para hacerlo.

Más allá de los que van como candidatos, hay varios exconvencionales que se mantienen activos en política. Por ejemplo, Ruth Hurtado se desempeña como secretaria general del Partido Republicano y postuló a la alcaldía de Recoleta, aunque finalmente después de su candidatura. También forma parte de la directiva el exconvencional Martín Arrau, quien además es jefe nacional de la campaña del partido de José Antonio Kast.

En la UDI, hay dos exconvencionales en su directiva: Constanza Hube y Katerine Montealegre. Además, Eduardo Cretton y Felipe Mena son parte de la comisión política de la colectividad.

Ruggero Cozzi se desempeñó como vicepresidente de Renovación Nacional, pero renunció luego de que su partido optara por respaldar la candidatura de María José Hoffmann (UDI) por la Gobernación Regional de Valparaíso.

Bárbara Rebolledo, quien llegó a la Convención a través de un cupo Evópoli, fue fichada por el candidato a gobernador por la Región Metropolitana Francisco Orrego (Renovación Nacional) como parte de su equipo de campaña.

Por su parte, el exconstituyente y exministro Marcos Barraza es uno de los dirigentes más importantes del Partido Comunista, colectividad de la que integra la comisión política.

Tras el plebiscito, Fuad Chahin renunció a la Democracia Cristiana (DC) y se integró a Demócratas, el partido encabezado por la senadora Ximena Rincón.

Otros han seguido ligados a la política, pero desde espacios de opinión, como es el caso de Renato Garín, Teresa Marinovic y Mauricio Daza.

Los que están en el gobierno

No solo hay aspirantes a cargos de elección popular que alguna vez fueron convencionales, hay otros que habiendo ocupado ese puesto, hoy están ligados al gobierno como funcionarios o participando de instancias impulsadas por el Ejecutivo.

Quien tiene uno de los puestos más altos es Ricardo Montero, militante del PS, quien ejerce como subsecretario de Defensa. En su pa-

► Elisa Loncon y Jaime Bassa, expresidenta y vicepresidente de la Convención.

sado como convencional, representaba al distrito 18 de la Región del Maule y fue coordinador de la comisión sobre Sistema Político. En la actualidad, es uno de los nombres que aparecen como posible sucesor de la ministra de Defensa, Maya Fernández, cada vez que se desliza la posibilidad de que ella salga del Ejecutivo para iniciar una campaña parlamentaria.

En la diplomacia también hay una exconstituyente: Beatriz Sánchez (FA), la periodista que fue la primera abanderada presidencial del Frente Amplio. Desde noviembre de 2022, es la embajadora de Chile en México. Alcanzó a asumir dicho cargo poco antes de la gira que tuvo el Presidente Gabriel Boric en ese país.

En tanto, Ignacio Achurra (Frente Amplio) se desempeña desde julio de 2023 como director de la División de Organizaciones Sociales (DOS). El actor, cuando era convencional, fue coordinador de la comisión de sistemas de conocimientos.

Tomás Laibe (PS) representaba como convencional a la Región de Aysén y fue el vicepresidente adjunto de la Convención desde el 6 de enero de 2022. Hoy es seremi de Energía en esa zona, cargo que asumió el 8 de abril de este año. Mientras que Ericka Portilla (PC) es la directora regional del Instituto Nacional de la Juventud en Atacama desde diciembre de 2023. Antes de ser convencional, fue seremi de Transportes en la misma región.

Rosa Catrileo, quien resultó electa vía escaños reservados como representante del pueblo mapuche, hoy es la directora de la Unidad de Coordinación de Asuntos Indígenas del Ministerio de Desarrollo Social. Otro cargo técnico es el que ostenta María José Oyarzún, quien pasó de ser convencional de Revolución Democrática por la Región de Valparaíso a desempeñarse como referente técnico en la Subsecretaría de Salud Pública.

Cesar Valenzuela (PS), en tanto, quien llegó a ser el coordinador de la comisión de derechos fundamentales, es el jefe del programa de Apoyo a Víctimas de la Subsecretaría de Prevención del Delito. También dentro del Ministerio del Interior está Tatiana Urrutia (FA), la ex Revolución Democrática, quien fue secretaria general de su partido, es asesora de gabinete del subsecretario Manuel Monsalve.

Aunque no se desempeña como funcionario de gobierno, Adolfo Millabur, quien representó al pueblo mapuche en la Convención, actualmente es integrante de la Comisión Presidencial para la Paz y el Entendimiento. ●



CONCURSO ABIERTO GA N° 02/2024

ASIGNACIÓN DE CAPACIDAD REMANENTE PARA SERVICIO DE TRANSPORTE DE GAS EN FIRME ZONA 2

Gasoducto GasAndes S.A. invita a todos los interesados a participar en el concurso abierto de asignación de capacidad, hasta por un máximo de 1.0 MMm3/d @ 9300 Kcal/m3 para transportar gas natural en la Zona 2 del Gasoducto GasAndes, esto es, desde el punto de interconexión entre los gasoductos Zona 1 y Zona 2, situada en la Estación de Válvulas 601, ubicada en el sector de San Vicente en la localidad de Pirque hasta la Estación de Medición y Regulación El Peral que constituye un punto de entrega ubicado en la comuna de San Francisco de Mostazal.

El inicio del servicio de transporte se encuentra previsto a partir del 21 de octubre 2024.

Los interesados podrán comprar las bases y antecedentes necesarios para participar y formular una oferta válida en este procedimiento de acceso abierto desde el 04 de septiembre hasta las 17 horas del día 13 de septiembre de 2024.

Valor de las bases: \$ 250.000

Los interesados deberán dirigirse a Claudia Elsholz B., Gerente Legal, al correo:

openseason022024@gasandes.com